Fraktion SPD – Grüne – Linke im Stadtrat Genthin



An den Stadtratsvorsitzenden Herrn Dr. Bauer Marktplatz 3 39307 Genthin

Erklärung zum Tourismusverein

Ich möchte für unsere Fraktion zum Thema "Tourismusverein" folgende Erklärung zu Protokoll geben und zur Diskussion stellen:

Wir beziehen uns inhaltlich auf den Artikel in der Volksstimme vom 23. Juli 2024, insbesondere auf die Ausführungen der Vereinsvorsitzenden Nicole Golz, in denen mehr Desinformation verbreitet wird, statt sachbezogener Stellungnahme und die nicht unwidersprochen bleiben können.

Zu den Fakten vorab einen Überblick und zur Erinnerung:

Der Stadtrat Genthin ist primär dem Wohl der Stadt Genthin und seiner Einwohner verpflichtet.

Der Bürgermeister ist ebenfalls dem Wohl der Stadt verpflichtet und dem Rat gegenüber für sein Tun und Handeln verantwortlich.

Er hat (mit der Verwaltung) die Beschlüsse des Rates vorzubereiten und auszuführen. Mit Ausnahme der einfachen Geschäfte der laufenden Verwaltung hat er anstehende Entscheidungen vom Rat oder den entscheidungsbefugten Ausschüssen genehmigen zu lassen.

Insofern ist der Rat dem Bürgermeister gegenüber natürlich weisungsbefugt!

Aufgrund eines Ratsbeschlusses vom 28.10.1993 wurde der Fremdenverkehrsverein Genthin e.V. als gemeinnütziger Verein gegründet.

Mitglieder waren Stadt Genthin, Landkreis, Gemeinden und natürliche Personen. Juristische Personen und nicht geschäftsfähige Vereine waren von der Mitgliedschaft ausgeschlossen.

Vorsitzender war von Amts wegen der Bürgermeister, der nach außen gemeinsam mit dem Geschäftsführer auch vertretungsberechtigt war.

Des Weiteren gehörten dem Vorstand 2 Mitarbeiter oder Abgeordnete der Stadt an. Insofern waren die Interessen der Stadt Genthin im Verhältnis zum Verein gewahrt.

Denn die von der Stadt entsandten Vorstandsmitglieder üben ihre Tätigkeit ja nicht als Hobby aus, sondern haben dort natürlich die Interessen der Stadt zu wahren und zu vertreten.

2017 wurde der Verein verändert. Sein Name jetzt: Tourismusverein Genthin, Jerichow, Elbe-Parey e.V.

Die Mitgliedschaft wurde erheblich erweitert, ebenso der Vorstand und Gesamtvorstand, letzterer zudem mit der Änderung, dass nunmehr 3 Beiräte dazugehören, die aus der Mitgliedschaft des Vereins kommen und nicht der Kommunalverwaltung.

Von nun an ergab sich rein rechnerisch, wie inzwischen auch schon mehrfach passiert, dass schon im Geschäftsführenden Vorstand der Vertreter der größten und hauptzahlenden Gemeinde plötzlich nichts mehr zu melden hatte, weil er eben demokratisch überstimmt wurde – schmerzlich und höchst unprofessionell zudem, weil man sich gegenseitig nicht leiden konnte!

Nun gründet man ja einen Verein, oder tritt ihm bei, weil man überzeugt ist, dort bestimmte Angelegenheiten regeln oder seine Interessen wahren zu können.

Wenn dies nicht mehr der Fall ist, bleibt die logische Frage des Austritts, ggf. Gründung eines anderen Vereins, wo man seine Interessen gewahrt sieht.

Für die Stadt Genthin kommt ein ganz besonderer Umstand erschwerend hinzu:

Der Fremdenverkehrs- und später Tourismusverein verfolgt it. Satzung ausschließlich gemeinnützige Zwecke mit klar definierten Aufgaben.

Warum auch immer durch den damaligen Bürgermeister dem Rat die Übernahme der QSG durch den Tourismusverein angetragen und von diesem beschlossen wurde, kann bis heute nicht nachvollzogen werden.

Der Verein verfolgt gemeinnützige Zwecke, die QSG ist ein Wirtschaftsunternehmen.

Auch Frau Golz stellte im Mai 2018 (VSt 18.05.18) fest, dass es nicht Aufgabe eines Vereins ist, eine GmbH zu führen und dass es die Absicht des Gesellschafters sei, perspektivisch die QSG auszugliedern.

Das war vor 6 Jahren!

Frau Golz hat jetzt nochmals klargestellt: Der Verein ist Gesellschafter der QSG.

Das bedeutet: Er trägt die Risiken, hat die Aufsichtspflicht und haftet (z.B. Insolvenzhaftung).

Auch wenn Frau Golz das Auskunftsersuchen des Stadtrates unter Hinweis auf den Geschäftsführenden Vorstand abweist, so bleibt doch festzustellen, dass die Stadt Genthin einem Haftungsrisiko (als Mitglied/ Vorstandsmitglied) unterliegt und ihre Vertreter ein berechtigtes Interesse haben, dies zu verifizieren. Als Vereinsvorsitzende ist sie aber ihren Mitgliedern gegenüber zur ordnungsgemäßen Geschäftsführung incl. Wahrnehmung ihrer Kontrollpflichten verpflichtet. Sie hat bisher keinerlei Anstalten gemacht, die vielen drängenden Fragen, die an sie herangetragen wurden, inhaltlich zu beantworten.

Wenn also eine <u>Sach</u>frage nur mit formellen (bekannten!) Hinweisen beantwortet wird, taucht zwangsläufig die Frage auf, warum der Sachverhalt versteckt bleibt bzw. was der/die Befragte verbergen will.

Derzeit können wir aufgrund der vorhandenen Zweifel insgesamt die Interessen der Stadt nicht als gewahrt ansehen und würden dem Stadtrat empfehlen, eine Lösung voranzutreiben, die die Interessen der Stadt Genthin, z.B. die Aufgaben Tourismus- und Kulturförderung, vollständig sichert.

Abschließend noch eines:

Frau Golz hat darauf hingewiesen, dass die Stadt Genthin ihre Rechte im Verein nicht wahrnimmt. Das ist richtig und allein unser Fehler, den wir sofort korrigieren sollten. Daher bitten wir Frau Turian als amtierende Bürgermeisterin den satzungsgemäßen Platz im Vorstand einzunehmen und die Interessen der Stadt Genthin im Verein zu vertreten. Da die geltende Satzung seinerzeit vom Rat genehmigt wurde, bedarf es unseres Erachtens dazu jetzt weder eines Rats- noch eines Vereinsbeschlusses.

Verehrte Kolleginnen und Kollegen, dieses geschilderte Problem ist für die Stadt Genthin von grundlegender Bedeutung! Es sollte daher sachlich, logisch und fair gelöst werden. Hier ist kein Platz für Fraktionszwang oder Parteiideologie, geschweige Polemik!

Wir bitten daher um Ihre Zustimmung, fraktionsübergreifend einen Arbeitskreis zu bilden, der

- ermächtigt wird, Verbindung mit der Vorsitzenden Frau Golz aufzunehmen, bei Bedarf sachkundige Bürger hinzuzuziehen
- und dem Hauptausschuss/Rat einen Beschlussvorschlag erarbeiten soll.

29.08.2024

Christoph Neubauer Fraktionsvorsitzender

Fraktionsmitglieder:

Christoph Neubauer (Fraktionsvorsitzender) Gabriele Herrmann (Stellv. Fraktionsvorsitzende) Udo Krause Renate Kopf-Baumgartner Lutz Nitz

Kontakt:

Friedenstraße 24 39307 Genthin Tel. 01575 8803210 christophneubauer@spdgenthin.de